

LA RAZA

NADA DE NADA

1,492 - 1,928

12 de Octubre... la oratoria, una vez más, discurrirá acerca de la *fiesta de la raza*, su significado, su alcance... Otro año más en pro de aunar voluntades nacionales y otro menos para conseguir el puro ideal que mueve a festejar la efeméride del descubrimiento de América.

Se hablará de la patria de Colón, pero no hace falta, que si ese genio pudo concebir la idea del descubrimiento de nuevas tierras y acaso no era español, no olvidemos que antes de Colón, cerebros netamente españoles habían concebido la navegación hacia occidente, hacia tierras desconocidas, pero sí fuertemente presentidas; no olvidemos que gracias al rasgo de la reina Isabel pudo llevarse a cabo empresa que fué pasmo de aquellas generaciones y admiración de cuantas han pasado y pasen; recordemos siempre que, si Colón proyectó y la reina apadrinó, gracias a los intrépidos navegantes españoles pudo ser realidad lo que parecía sueño; pero, además, con ser grande la empresa, ¿cómo calificaremos los hechos que Pizarro, Hernán-Cortés y tantos otros españoles realizaron por toda América?...; pues, bien, grande, muy grande es lo enumerado, pero pensemos un poco en la grandeza de la nación que pudo dar hombres (guerreros, artífices, agricultores, hombres de leyes y de ciencias) que colonizaran extensiones tan inmensas y dieron leyes y saber a tan varias razas. Pensemos en esto y se verá que nada más propio que llamar FIESTA DE LA RAZA a lo que se recuerda con los actos que anualmente celebramos; pero tengamos muy en cuenta que, si en tiempo de la colonización todos mezquinamente nos combatieron, ahora arteramente nos quieren suplantar mientras nosotros derro-

chamos oratoria, los yanquis nos desplazan de cuantas naciones pueden y destrozan moral y materialmente a nuestros hermanos de América; mientras España con gran altruismo dice *fiesta de la raza Hispano-Americanismo*, los franceses se llaman al momento y tienen el lazo de sus centros *Latino-Americanos*, como si en la colosal empresa de que me ocupó tuvieran ellos la menor participación.

Pues bien, sumémoslo todos y cada uno al mayor esplendor de tan grata fecha, pero pongamos nuestro pensamiento y nuestra decisión en que, si aquellas naciones son hijas de España, si aquellos hombres son hermanos nuestros por su sangre, si nuestra lengua y nuestra civilización corre peligro de ser anulada, debemos con *hechos* continuados y desde los más pequeños al más grande defender lo que por ser suyo es nuestro y y que por proceder de nosotros es suyo; luchar en masa compacta y organizada contra los usurpadores descarados o encubiertos de un patrimonio que no les pertenece; pero, a la vez, luchemos porque nuestros hermanos de América y nosotros mismos dejemos a un lado el pesado y entorpecedor bagaje de la oratoria y con paso decidido marchemos por el camino del bien colectivo y depuremos al sumum la cultura Hispana con el lema de TODO POR ELLOS, TODO POR NOSOTROS.

EL ABAD DE TOURANIANA

Su propaganda

será conocida por todos

si la hace en

"La Voz de Dalías"

Otra vez tengo delante pluma, papel y tintero y un recado en que me dicen que si no mando los versos para el periódico; y hoy no sé de que voy a hacerlos. Aunque me exprimo el magín buscando asuntos, no encuentro; que hoy es esto tan difícil como rayar en el cielo, pues he estado escudriñando por los rincones del pueblo a caza de algún asunto que comentar, y doy en hueso. Busco en la administración (la pública, me refiero) y ¿qué puedo yo decir de ella, cuando es un espejo de limpia y bien ordenada y sin mácula? ¿No vemos las cuentas, en la aduana, con la relación de ingresos, y no hay ni uno que las tache de haber error ni en un céntimo? ¿No estáis todos convencidos (yo si lo estoy, por lo menos) de que en esta situación todo, todo marcha al pelo, y no hay deudos, ni compadres, ni amigos con privilegio? ¿No veis que si se hace poco, es porque es poco el ingreso, pues años como estos últimos (sobre todos el del viento) que a más de quitar barriles que es el principal ingreso, no produjeron en bultos porque el pueblo estaba muerto? ¿No visteis como quedaron de flacos, todos los cerdos, porque no hubo ni granuja con que poder mantenerlos; ¡tanto, que ni uno llegó a pesar quintal y medio? ¿Qué creéis que puede hacerse contando con estos medios si los milagros, son, sólo para los santos del Cielo? lo que se hace; suprimir lo que estorba; por ejemplo: Entre Dalías y Balerna había instalado un teléfono; pues buscando economías